
2016年10月18日 星期二 编辑／赵丹 校对／黄睿典 组版／鸽子

新视窗04C

德育是教育之根，离不开经典文化的滋养，市五十一中校长张良认为——

诵经典 省吾身
人生之树枝繁叶茂

好书进校园
青春更精彩

13日是中国少先队建队日，洛
阳市图书馆馆外借阅点——市第三
十四中、道北路小学授牌暨“青春阅
读”活动启动仪式在市三十四中举
行。16时许，洛阳市图书馆将精
心挑选的首批千余册图书送到了
师生手中。市图书馆还将流动图
书服务车直接开进了学校，让学生
足不出户即可享受到图书馆的资
源和服务。

市三十四中校长穆翠娣介绍，
为了让学生及时读到好书，学校积
极响应全民阅读号召，大力开展青
少年阅读活动，让读书成为中学生
课外生活的一部分，成为一种习
惯。“今后，学校将有计划地组织学
生开展主题阅读活动。”穆翠娣说。

（王大千）

市回中成为全国唯一
“木球训练基地”学校

近日，市回中成为全国唯一具
有“少数民族传统体育项目木球训
练基地”的学校。在活动现场，中国
少数民族体育协会常务副会长王居
宣读了批复函并向市回中授牌。据
了解，该校木球队在各级大赛中屡
创佳绩：2006年获得全国木球邀请
赛第一名，2015年获“牡丹杯”全国
木球交流赛第二名……

市回中校长姜长安表示：“今
后，市回中全体师生要继续努力推
广木球运动项目，做好少数民族
体育项目的教学与训练，打造具
有学校特色的木球文化，为少数
民族传统体育事业的发展做出更
大的贡献。” （王大千）

学生献爱心
走进养老中心

近日，涧西区东升一小组织该
校五年级学生到天津路厂前一社区
养老中心，探望这里的老人。

在养老中心，学生们有的为老
人捶背，有的和老人聊天，此次活动
在学生们的心中播下了尊老敬老的
种子。 （赵晓伟）

家校互动
爱我中华

近日，涧西区天津路小学开展
了“祖国在我心中”主题游学活动。

此次活动为期9天，在校内、
校外同时开展。在校内，学校通过
开班会、办黑板报、师生共同签名
寄语等形式，增强了学生们的爱国
意识；在校外，学生们以填写游学
活动表、看电影、做手抄报等方式，
感受祖国山河的壮美，抒发对祖国
的热爱。

活动避免了传统的说教，让学
生用行动证明“祖国在我心中”。另
外，此次活动还邀请家长参与其中，
极大地增强了学生的积极性，促进
了亲子交流。 （李时雯 王妍）

缤纷校园
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学校送给学生最珍贵
的礼物是什么？市五十一
中校长张良认为，能让学
生终身受用，让学生走出
校门之后念念不忘的礼
物，就是帮助学生培养自
信心，让他们拥有高尚的
品德、良好的性格和热爱
生活的态度。在学校具有
特色的、具化到细节的德
育工作中，经过历史筛选
沉淀的国学经典，是珍贵
礼物的核心内容。

张良校长（左三）和学生在一起

对话教育

打造“悟实艺”成就“五十一”

记者：张校长，都说理念引领行动，
市五十一中是用什么办学理念引领工
作的呢？

张良：教育是关注人的事业，校长
的眼睛里不能只有学生，还要有教师和
家长。“一切为了人的发展”是市五十一
中的办学理念，市五十一中要成为让学
生开心、教师舒心、家长放心、社会赞誉
的名校。

记者：近几年，各校都非常重视校
园文化建设，市五十一中的校园文化建
设有哪些特色呢？

张良：用三个字概括就是“悟实
艺”，也是我们五十一中的谐音。“悟”即
反思、反省、领悟。教育是一场修行，修
行，就是修正行为，教育工作者要有想
法、有作为，更要边走边悟。“实”即要有
务实的精神，做人要实在，干事要实在，
构想要落实。“艺”即技艺、艺术特色，教
育工作者要充分发掘和培养学生的一
技之长。总之，就是用务实的精神，培
养德艺双馨的教师和全面发展的学生。

悟 以经典为根系 方能花繁叶茂

记者：国学教育是市五十一中的特
色，学校是怎样通过国学教育，让学生
达到“悟”的境界呢？

张良：唯有以经典为根系，方能花
繁叶茂，实现百年树人目标。学校在实
践中逐渐形成了“诵经典 省吾身”的育
德模式，将国学教育与德育教育有机结
合，开创了“一月一花一题”“五步操作”
的“一一一五”育德具体操作模式。

记者：“一月一花一题”，听起来很
有情趣，请张校长详细讲讲。

张良：德育也可以很浪漫、很生
动。对于鲜花，我们赏其相，嗅其味，更
要悟其精神内涵。市五十一中根据学
生的年龄特点，为体现德育的具象性，
每月以一种花为载体，根据花语制定育
德主题、育德目标，开展经典诵读教育、
三省教育等。

比如我们把一月命名为“自强寒梅
月”，根据腊梅“坚韧不拔、百折不挠”的
花语，制定了一月的育德主题——生命
教育、诚信教育，然后进行以下五步操
作：一、经典诵读篇目，二、三省教育主
题，三、国旗下讲话，四、主题班会，五、
主题活动。每一步都有具体的内容。

记者：“诵经典 省吾身”，学校的德
育工作的确很有特色，近几年都取得了
哪些成果呢？

张良：将德育教育转化为一个个具
体行为，教师、学生通过行为三省、课
前三省、课堂三省、写三省日记、参与
三省例会等，他们的日常行为、课前准
备及课堂中的表现都有明显进步，教
师的研究意识、研究能力和团队精神
都大幅增强。

与国学同行，和经典为伴，师生在
国学经典的滋养下健康成长。我们学校
成为洛阳市首家“国学教育特色学校”。
2012年5月23日，“洛阳市中小学教育
特色化发展”现场会也在我们学校召开。

实 在实地做实事 工作扎实高效

记者：学校是如何践行“实”文化
的呢？

张良：把事做实、做好，追求高效、
实效，是我们近几年一直在做的工作。

比如，会议内容要实效。让身边
人说身边事，用身边人感动身边人。
每次开全校性的会议，留出5分钟的时
间，让优秀教师上台讲发生在自己身
上的故事，内容不限，教师有讲述如何
转变学困生的，有讲述如何增强学生
劳动积极性的，有讲述如何和家长沟
通的……我们已经坚持做了4年。最
近，我们把这些丰富生动、具有实操性
的故事汇编成了一本书，作为校本教
材让大家学习。

班主任例会变成现场会。坐在会
议室里讲理论、说方法，对教师来说是
枯燥、抽象的。我们把会议开成现场
会，有情境，效果很好。每月一次的班
主任例会，我们到教室里去开，班主任

现场讲解，效果很好。10月11日，我们
在三（四）班开了现场会，请班主任介绍
该班学生整理班务的经验。

把大会改小会。学校工作繁多，每
一项工作都有特定的负责人，有针对
性开会，效果更好。比如，针对迟到、
拖堂等问题开纪律会议的时候，可能
只有 2%的教师有这些问题，另外
98%的教师是不存在这些问题的，如
果让全体教师都来开讲纪律的会，是
不是浪费了大部分人的时间？因此，
讲纪律的会议，就由主管副校长，针对
具体问题为2%需要改进的人开会，有
效节省了大部分人的时间，避免了泛
泛而谈。

艺 一生一技一艺 终身受用不尽

记者：市五十一中是九年一贯制学
校，这么重视学校的艺术教学，会不会
影响到学生的学习呢？

张良：学校教育不能只关注孩子
18岁之前考大学的事，也要考虑学生
40岁的时候的生活状态。

现在的一些热门职业，10年前是
不存在的，孩子长大后，会有什么样的
新职业出现，我们也难以预测。因此，
那些充满自信、有学习能力、有生活情
趣的人，才能适应将来的社会，他们更
有能力接受新的生活挑战。考试考满
分，却不懂合作交流，不敢在众人面前
开口演讲的孩子，将来并不能很好地
适应社会。学校有51个社团，就是希
望学生能广泛参与社团活动，从学校
毕业时，能拥一项体育技能、一个艺术
特长，能在未来社会的竞争中有主动
选择的权利。

我们常说德艺双馨，艺的提高和德
的培养是相辅相成的，德艺是精神文明
建设的双翼。艺术教育、特长发掘是
增强孩子自信心的法宝。自信心的增
强又能为文化课的学习奠定基础，孩
子们会提高对自己的要求，更上进、更
努力，全面发展，因此不存在因艺误学
的现象。


